

REPUBLICQUE DU SENEGAL  
Un Peuple- Un But- Une Foi

Ministère de l'Entreprenariat Féminin et du Micro-  
Crédit

Forum sur

L'ENTREPRENARIAT FEMININ ET LA MICRO FINANCE:  
Enjeux et Perspectives au Sénégal et dans le NEPAD

ALLOCUTION D'OUVERTURE  
DE MAITRE ABDOULAYE WADE  
PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE DU SENEGAL

Dakar le 18 Mars 2003

Madame le Président de l'Assemblée Nationale

Mesdames Messieurs Les Ministres

Mesdames Messieurs les Députés

Madame le Ministre de l'Entrepreneuriat Féminin et du Micro-  
Crédit

Excellences Mesdames Messieurs Les Ambassadeurs et

Représentants du Corps Diplomatique

Mesdames Messieurs les Représentants des Organisations  
internationales et des partenaires au Développement

Mesdames Messieurs les Participants et les Participantes

Ma présence parmi vous aujourd'hui à l'occasion de l'ouverture solennelle de votre Forum sur le thème **Entrepreneuriat Féminin et Micro-Finance: Enjeux et Perspectives au Sénégal et dans le NEPAD** illustre, une fois de plus, l'importance que j'accorde à la promotion de l'entrepreneuriat d'une manière générale et l'entrepreneuriat féminin d'une manière singulière. Et c'est pourquoi, j'attends avec une certaine impatience les résultats et les recommandations concrètes et opérationnalisables que vous ne manquerez de me faire à l'issue de vos travaux.

Permettez moi de rappeler à votre attention que la création d'un Département ministériel chargé de l'Entrepreneuriat Féminin et du Micro-Crédit au Sénégal, unique en son genre en Afrique et dans le monde, n'est pas le fait du hasard.

Elle repose sur **de fortes convictions** qui m'ont toujours habité en tant que Professeur d'économie et chercheur et que, devenu Président de la République j'ai voulu traduire et matérialiser.

Parmi ces convictions, **la première** repose sur le fait que les femmes, dans tous les pays du monde et plus particulièrement en Afrique, sont identifiées comme des acteurs économiques les plus dynamiques, même si ce dynamisme n'est ni reconnu ni valorisé à sa juste mesure et par voie de conséquence leur contribution demeure invisible et de ce fait marginalisée.

Gardiennes de nos traditions et de nos valeurs de goût de l'effort et du travail, elles symbolisent ce qu'il y a de plus important chez nous à savoir la fierté et la dignité. Ce n'est donc pas étonnant qu'elles supportent mal le déshonneur et sont unanimement reconnues comme les meilleures et les plus crédibles pour ce qui est du remboursement des crédits qu'elles contractent; en cela elles méritent amplement toute l'attention que la communauté nationale et internationale leur accordent dans ce domaine et que je n'ai cessé de clamer dans toutes les rencontres nationales et internationales auxquelles j'ai participé.

**La seconde conviction** est qu'elles forment également l'armée la plus importante et la plus efficace pour la réalisation du développement de proximité et décentralisé qui est un des axes

majeurs de ma politique de développement économique et social au Sénégal. Ce développement de proximité repose à la fois sur la promotion de filières de l'agriculture, de l'élevage, de la pêche et des autres activités de proximité telles les infrastructures rurales et les petites unités de production et de transformation des produits du monde rural. Dans ce domaine, la présence de l'entreprenariat féminin se trouve être indispensable et sa promotion incontournable si nous voulons réussir le pari de la croissance à partir de la base. Lors de l'examen du Projet de Dixième Plan du Sénégal Je n'ai pas manqué de soulever cet aspect de la question et demandé au Ministre responsable de revoir ces différents aspects et d'insister sur les orientations d'un tel développement.

Il va de soi qu'une telle orientation devra être accompagnée de disponibilité de moyens financiers décentralisés d'où l'évidence de la promotion de la micro-finance en direction de leurs activités génératrices de revenus.

Il m'a été donné de remarquer que les pays développés tout aussi bien que les pays émergents ayant réalisé les taux de croissance et de développement les plus spectaculaires, ont reposé leurs

stratégies sur l'utilisation de l'entrepreneuriat féminin et du financement décentralisé pour permettre aux femmes de disposer de moyens et de facteurs de production à leur mesure et dans un environnement géographique de proximité. C'est la naissance et le développement des Caisses Populaires et des Caisses Desjardins au Canada, des Crédits Agricoles en Europe, des Savings et Loans Associations aux États Unis d'Amérique, des banques populaires telle la Grameen Bank au Bangladesh, et d'autres expériences en Amérique du Sud tel le Fonds Andin au Pérou.

Ces institutions ont atteint des dimensions qui leur permettent de rivaliser avec le système bancaire classique ou de se marier avec celui-ci pour faire en sorte que la Banque de proximité urbaine rencontre la banque de proximité rurale. Le rachat du Crédit Lyonnais par le Crédit Agricole en France en est une excellente illustration.

Ainsi, comme vous le constatez, cette conviction m'amène à souhaiter que le financement décentralisé plus connu sous le nom de micro-finance fasse un saut qualitatif qui lui permettrait de sortir de sa mission de sauvegarde et de filet de sécurité pour

devenir véritablement un instrument de développement économique et social, créateur de richesses et de valeurs ajoutées.

Le système de financement décentralisé a atteint un niveau de maturité au Sénégal qui lui impose une transformation qualitative et que j'ose espérer votre département ministériel lui permettra de réaliser dans les délais les meilleurs.

Pour cela, il sera nécessaire d'une part de procéder à cette transformation qualitative de créer une zone et un mécanisme de transition entre le système de financement décentralisé et le financement classique du développement, zone de transition dont la gestion devra être assurée d'une façon coordonnée et efficace pour donner les meilleurs résultats.

**La troisième conviction** est qu'au Sénégal et dans le NEPAD, un des principes fondateurs est le développement par le secteur privé. Dans ce secteur privé la place de la femme entrepreneure devra être marquée de façon indélébile. Dans l'intégration économique africaine, le secteur privé et le secteur féminin jouent

déjà un rôle important. Il s'agit d'amplifier le mouvement à travers une plus grande promotion de son entrepreneuriat comme une traduction de la volonté politique des pères fondateurs du NEPAD.

De façon pro active, je souhaiterai vous inviter **à penser autrement et agir autrement** utilisant les qualités reconnues chez les femmes qui font d'elles de bons entrepreneurs à savoir: l'intuition, la créativité, l'imagination, le souci du détail, le goût du fini ajoutés à la sensibilité, à l'esthétique et à l'éthique.

Madame le Ministre, comme vous le constatez, dans votre lettre de mission, j'ai délibérément accepté la juxtaposition des mots **entrepreneuriat féminin et micro crédit.** Ceci repose sur les convictions dont il est question plus haut parce que ma vision est de placer le Sénégal dans une trajectoire qui fera de lui un pays émergent dans les années à venir dans une Afrique ayant recouvré la place qui lui sied dans le monde.

Cela est dans le domaine du futurible si nous savons utiliser les ressources dont nous disposons comme le savoir faire et le savoir

être féminins à côté de ceux des hommes dans un développement de proximité allié à la puissance de la micro-finance comme instrument de développement de profondeur.

**Madame le Ministre**, voilà la mission que j'ai voulu vous confier à savoir promouvoir la femme chef d'entreprise et la micro-finance en Afrique et par voie de conséquence au Sénégal Il vous appartiendra de traduire ma vision et votre mission en Plan d'action et faire en sorte que cette vision devienne réalité pour le bonheur des Sénégalaises et des Sénégalais et pour toutes les populations de l'Afrique.

A l'annonce de la tenue de votre forum, j'ai été interpellé par mes collègues Chefs d'Etat des pays développés et du NEPAD qui attendent vos conclusions et les recommandations. Nous sommes à votre écoute pour tirer profit des résultats de vos travaux. Je n'ai aucun doute que vous aboutirez à des résultats concrets du fait des compétences et expertises que vous avez rassemblés pour approfondir la réflexion et tracer les grandes lignes d'action.

Je ne saurais conclure sans m'associer aux remerciements adressés aux différents partenaires :l'ACDI ;le BIT ;la BCEAO et le CNP qui ont permis la réalisation de ce forum.

Les recommandations de ce forum doivent être traduites à l'échelle nationale par des politiques et programmes de développement de l'Entreprenariat Féminin et de la Micro Finance.

Il s'agit également dans le cadre de l'intégration régionale de réaliser les politiques et programmes similaires, ce qui nécessite des échanges et des concertations dans ce domaine à travers un atelier régional. Je vous invite à nous y accompagner.

Surprenez nous comme vous nous avez toujours surpris, vous les femmes, quand il s'agit de trouver des solutions concrètes à nos questions quotidiennes et c'est sur ces vœux que je terminerai en déclarant ouvert ***le Forum sur l'Entreprenariat Féminin et la Micro-Finance: enjeux et perspectives au Sénégal et dans le NEPAD***